

La Sobrevivencia de Chile

Rafael Elizalde Mac-Clure.— Ministerio de Agricultura.— Servicio Agrícola y Ganadero.

A fines de octubre del presente año terminó de imprimirse esta segunda edición de la obra magna de Rafael Elizalde. Al llegar el libro a mis manos, por gentileza del Ministerio de Agricultura, tuve una intensa emoción. ¿Cómo no recordar la preocupación profunda y sincera que animaba a su autor frente a los problemas del aniquilamiento físico de nuestra tierra? ¡Con cuánta angustia hablaba de la erosión, de la polución de las aguas, del exterminio de la fauna silvestre...! Percibía con visión de profeta el cuadro catastrófico que se nos venía encima si no emendáramos pronto rumbo en el trato de nuestros recursos naturales. Golpeaba puertas, se inquietaba, trataba de despertar conciencias para el siempre lento en este proceso, y por último, desilusionado, pensando que todo su esfuerzo había caído en el vacío, que había zafado en el mar, decidió no seguir en la lucha... Su inmolación fue hermosa, como la de los grandes idealistas.

Y ahora, en un último homenaje a su memoria, aparece la segunda edición. No la alcanzó a ver, pero su espíritu se proyecta en estas páginas en un llamado de alerta positivo y valioso, que seguramente no caerá en el vacío. ¿Quién podría quedar insensible al leer los datos fríos y temerosos de los factores que están continuamente atentando contra la riqueza nacional?

Su trabajo fue meticuloso y producto de un estudio serio y amplio. Lo dedicó a la juventud de Chile. "A la muchachada sana, idealista y ejecutiva a la vez, que tenga inmensa fe en la patria y en los destinos nacionales. Desde el momento que se convierta que todo depende de los recursos naturales renovables para sobrevivir, desde ese momento Chile resurgirá".

Para ofrecer un panorama completo del motivo de sus análisis incluyó materias vastas que abarcán desde el Chile Prístico, con el Paraíso que fue, hasta el camino de la recuperación, pasando por la devastación de los recursos naturales renovables que él llamó "RENARRES".

Salen a luz cifras y estadísticas impresionantes. Para muestra sólo una: Según el naturalista Federico Albert hasta 1912 los blancos habían traído la deforestación de 13 millones de hectáreas. Y desde esa época hasta ahora se han aniquilado otros ocho millones de hectáreas de bosques y hay 15 millones de hectáreas de tierras sin destino agrícola ni ganadero, como lo manifiesta el ex Ministro de Agricultura, Hugo Trivelli, en el prólogo.

Al avanzar en la lectura de este tratado se ve uno acongojando por la inconsciencia con que hemos perdido en gran medida la belleza y salud nacionales. El agua, los suelos, los bosques, las praderas, la flora y fauna, la belleza escénica y el Hombre, son capítulos especiales de este libro especial. Cada uno estudiado con amor y conocimiento, de tal manera que el resultado es una obra apropiada para mayores y menores, para legos y entendidos. Extensa bibliografía acompaña cada materia. Incluye también una curiosa lista de árboles símbolos para las provincias de Chile; algunas instrucciones prácticas a los maestros para las clases de ciencias naturales, fomento forestal; Juventudes científicas de Chile; pormenores de las reservas y Parques Nacionales, y una interesante colección de buenas fotografías que muestran en blanco y negro la gravedad de la situación.

L. G. P.

670514

La sobrevivencia de Chile [artículo] L. G. P.

Libros y documentos

AUTORÍA

L. G. P.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1970

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La sobrevivencia de Chile [artículo] L. G. P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile